



/ COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le 7 juillet 2021

L'Adapei de l'Orne expérimente la télémédecine avec Docs On The Road

Depuis janvier 2021, l'Adapei de l'Orne et Docs On The Road ont mis en place de façon expérimentale pour une période de six mois la télémédecine auprès de trois structures médico-sociales : la MAS La Source, Unisat 61, site de la Frémondrière à L'Aigle et l'IME La Passerelle à Alençon. La mesure a été reconduite pour une période d'un an à compter du 1^{er} juillet 2021 jusqu'au 30 juin 2022. Elle étend le dispositif à la MAS Le Ponant, au foyer de vie Les Alizés du site de la Rose des Vents à Valframbert. Le dispositif englobe aussi le foyer de vie Les Boutons d'Or du site des Gentianes à La Lande-Patry, l'IME L'Espoir à Argentan et l'IME Les Peupliers à Flers. Cette expérimentation de la téléconsultation au sein de l'Association joue la carte de la complémentarité avec la pratique médicale traditionnelle car il facilite l'accès des personnes fragiles aux soins de proximité, pallie le manque de personnel médical et renforce les missions des établissements dans l'accompagnement de leurs personnes en situation de handicap.

Une visite de la délégation interministérielle à la Stratégie nationale pour l'Autisme est venue à la MAS La Source de L'Aigle pour prendre la mesure de cette expérimentation de la télémédecine au sein du secteur médico-social dans les établissements de l'Adapei de l'Orne.

Vers une restructuration des soins et une mise en commun des compétences médicales

En abolissant les distances, la téléconsultation simplifie l'accès à un médecin ou à un spécialiste pour les personnes ayant des problèmes de mobilité. Elle réduit les coûts générés par les transports liés aux longues distances, les transferts inutiles de patients à l'hôpital et les passages aux urgences. Pour des patients fragiles, cette permanence de leur environnement est importante. Éviter les changements de cadre et d'intervenants évite les états de stress délétères. La télémédecine associe des avis de spécialistes et permet ainsi d'accélérer et d'améliorer la prise en charge des usagers. Elle élabore une réponse efficace tout en induisant un gain de temps. Les personnes présentant des maladies chroniques trouvent dans le dispositif une continuité des soins qui contribue à désengorger les cabinets médicaux surtout quand le territoire est concerné par la pénurie des praticiens. Par ailleurs, la télémédecine favorise l'activité des professionnels de santé en réseau, ce qui facilite la coordination des parcours de soins et la globalité de la prise en charge individuelle. La MAS de L'Aigle qui accueille une quarantaine de résidents constate les bénéfices du dispositif qui a permis de réguler au mieux les interventions de consultation lors de son cluster en février 2021 et de contribuer à la résorption du foyer épidémique. Docs On The Road a déployé la télémédecine à l'IME La Passerelle qui encadre une centaine d'enfants. L'autre structure de l'Adapei de l'Orne ayant bénéficié de l'expérimentation concerne Unisat 61 site de la Frémondrière qui accueille 73 travailleurs.



Favoriser la prévention et l'accès aux soins

Grâce à la mallette de télé-médecine mis en place dans l'établissement, **la téléconsultation** est possible. Un médecin du réseau Docs on the Road donne une consultation à distance à un patient. Un professionnel de santé peut être présent auprès du patient et assister le médecin au cours de cet acte. **La télé-expertise** peut se mettre en route : un médecin sollicite à distance l'avis d'un ou de plusieurs de ses confrères en raison de leurs formations ou de leurs compétences particulières, sur la base des informations liées à la prise en charge d'un patient.

La télésurveillance médicale constitue un des volets du dispositif : un médecin peut interpréter à distance les données nécessaires au suivi médical d'un patient et prendre des décisions quant à sa prise en charge. L'enregistrement et la transmission des données peuvent être automatisés ou réalisés par un professionnel de santé. L'autre apport de la télé-médecine est la télé-assistance : un médecin assiste à distance un autre professionnel de santé au cours de la réalisation d'un acte.

Les principales conditions de l'acceptabilité de la télé-médecine par les usagers sont le respect de l'autonomie et de l'indépendance de la personne : les actes de télé-médecine sont réalisés avec le consentement libre et éclairé du patient qui donne son accord. Gage de qualité et de sécurité des soins, la télé-médecine de Docs on the Road favorise *la démocratie sanitaire*. L'accompagnement par l'infirmière référente de l'établissement apporte de la douceur et de la bienveillance à l'acte médical, ce qui favorise l'adhésion des patients au dispositif. Cette alliance unique du digital et de l'humain est la valeur ajoutée de ce dispositif Docs on The Road.

La télé-médecine ne saurait avoir de sens, sans la connaissance du patient par le médecin référent d'établissement.

Instaurer la relation de confiance entre les parties est essentiel. Les consultations trimestrielles en présentiel, dites « visite 360 » permettent, suivant les souhaits exprimés, d'y inviter les « familles ». Au-delà de cette visite médicale « check-up », c'est l'occasion de prendre connaissance, pour le praticien référent télé-médecine, de l'environnement de soin du patient et de sa famille, d'établir le lien confraternel avec le médecin de famille, quand il ne le devient pas lui-même, d'assurer ainsi la fluidité sans rupture du parcours de soins, en respectant les souhaits des usagers. Cette présence favorise l'approche pluridisciplinaire en coopération avec le plateau technique de soins de l'établissement ou du dispositif (psychomotricité, psychologie et neuro psychologie, IDE, ergothérapie, psychiatrie, cadre référent du parcours de soins garant de l'application de la charte santé d'établissement.) limitant ainsi l'isolement des acteurs du parcours de santé et le clivage entre diagnostic et remédiation.

Contacts presse :

ADAPEI DE L'ORNE
Sandrine FOURCAULT
Chargée de mission communication

Mobile : 07 72 34 42 70
sandrine.ligeret-fourcault@adapei61.fr
www.adapei61.fr

DOCS ON THE ROAD
Vanessa RALLI
Directrice de la communication

Mobile : 06 61 18 06 52
Vanessa.r@docsontheroad.fr
www.docsontheroad.fr

